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捐我珍藏  感恩清华
○袁 帆喋1975 ㏓ᐦ喌

岁月更䘝，风云激变。处在纪念改革

开放40周年和迎接新中国成立70周年的节

点上，清华大学1975级也迎来了毕业40周

年的大庆。1975级在清华历史上⌘定要留

下⎃重的一笔，那是ഐ为我们曾经亲身见

证了一个伟大的历史䖜ᣈ。我们入学时的

1975年，党和国家正在面Ѥ前途命运的生

↫ᢹ择。而当1979年我们毕业的时候，党

的十一届三中全会已经开启了伟大㿹䟂的

ᑧ幕，历史的航㡩载着我们驶入了华夏文

明ࠐ千年来从未有过的开放与改革ʽ

我是个收藏爱好者，在我的清华珍

藏中，有一张1979年4月26日出版的《新

清华》报。在头版显著位置有一ࡉ报道

《七五届毕业生走上工作位》，真实地

৽᱐了清华这一届“五字班”特点，其中

就说道：

最后报国务院办公会批߶等等。

江苏省和南通市各方面通力合作、坚

持不៸，一步步打通了立项之路。2001年
5月30日，苏通大桥项目҈国家扩大内需

的东风,以国家综合实力增强为后，集

天时、地利、人和之大成，在国务院第39
次常务会议上顺利通过。2001年6月22日,
国家计委发文批߶江苏苏通长江公路大桥

立项。2008年7月，创下四项世界之最的

苏通大桥建成通车，一桥伎架，天แ变通

途。2018年7月，苏通大桥通车10年，日

均车流量超过12万辆˗2018年南通GDP列
全国城市ᧂ名第20位。

情寄大桥，填打⋩词一首，纪念这段

䳮ᘈ的奋斗历程：

跨越天堑
——喜悉国家批准苏通大桥立项有感

跨越天堑,百年期盼,千年夙梦。
忆立项攻关,抢抓机遇;埋头斩棘,八载
苦功。异想隧道 ,天开大桥 ,接轨沪
苏共时空。通车日,看金桥盖世,八达
四通。

江海风景如画,绘宏图崇川辈英
雄。昔范公先忧,治理江海;啬翁兴业,
模范江东。改革开放,苏通儿女,一桥
飞架征程荣。从头越,驾江风海涛,崛
起苏中。

袁帆学长（右）接受范宝龙馆长颁发的捐

赠证书
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最近，我校七五届二千二百多名学生
胜利结束学业，按照国家分配走上工作岗
位。同学们说：“我们在学校这三年半好
像过了一个时代。我们看到了‘四人帮’
最猖狂活动的情况，也经历了毛主席、周
总理、朱委员长逝世的悲痛，在首都参加
了欢庆粉碎‘四人帮’的游行，到我们毕
业的时候正赶上党的工作重点转移。这三
年半是我们一生当中很难忘的时期。”这
届学生不仅在政治上经历了正反两方面的
锻炼，而且在业务上也有很大提高。

情况确实如↔，即使时间过去了四十

多年，⇿⇿想起那三年ॺ的清华生活，ӽ

然让我们感到心动兴。作为清华历史上

的第五批“工农兵学员”，我们是在“文

化大革命”十年内ҡ的ᵛ期进入清华园

的，而从那一刻起，就⌘定了要经历䈨多

重大历史事Ԧ，这一点无可选择。“工农

兵上大学”这一特定历史ᶑԦ下施行的高

等教育模式，无论后人对↔如何评说，对

亲历者来说，ত是获得了一生中最宝䍥的

学习机会，不可多得。2200名清华1975级
工农兵学员正是ࠝ借这段特殊的学习经历

和ྐ定的专业基础，在后来的四十年里自

强不息、努力拼搏，照样为改革开放的伟

大事业做出了自己应有的贡献，在各自不

同的位上结出了硕果。最让我们感到庆

幸与傴ۢ的是，在清华1975级同学中，还

出现了治国理政的杰出代表，他们今天担

负着领导中国人民实现伟大民族༽兴的重

任，继续ᕅ领党和国家᧿㔈ᚒ宏的历史⭫

ধ，䉡写高Ӓ的奋斗赞歌。

如果将我们三年ॺ的清华生活放入历

史的标系中考量，可能ਚ称得上是一次

㢠䳮曲ᣈ的教育模式探索。既然是探索，

䲔了获得䇨多成功的喜悦，更䳮ݽ૱ቍᥛ

ᣈ的苦⏙。ᘈ不了，刚进校门没ࠐ天，我

们建工系五字班同学就ク上工作服，䐏着

学校؞建队的老师ᩜڵ⹆⸼້，⺜是用

自己的双手ⴆ起了一座五层տᆵ“南三

楼”，而ф这座楼至今还立在那儿ᢺ当年

的故事䇹说。ᘈ不了，入学没ॺ年，我们

“地五班”就去北京第一伏૱ল“开门办

学”，一边儿ࣣ动，一边儿在老师的指导

下，学着、算着、⭫着，ት然也设计出了

一座钢ㅻࠍ土结构的“伏૱加工楼”。

这些事儿，在今天听起来就ۿㅁ话，而在

当年，我们可都是秉承“㢠苦奋斗”的精

神在认认真真地做。ቭ管人们可以ౢㅁ那

时候的䇨多做法的“㦂诞”，但在特定的

政治环境下，能让我们这些大多ਚ有“初

中”水平的“大学生”ቭ快进入“专业䀂

色”，这种边实䐥、边学习的“看图识

字”式启蒙方式，䈱又能说这不是一种

“创新探索”˛虽然“万и高楼平地起”

终究是教书育人的基本规ᖻ，“工农兵上

大学”⌘定不可能成为清华教育史上的

“主亥”，但䈱也不能ᖫᓅ认这16353
名学员前后十年探索的正面意义，那就是

努力延续了清华园的教育㯚⚛。

让我们永远铭记的是，当年负责教育

我们的各位老师并没有ഐ为学生起点低、

基础ᐞ就䱽低教学标߶，他们䚥ᗚ教育工

作者的职业道德，努力寻找我们听得៲的

方式讲授专业理论，始终ቭ心ቭ力地ᑞ助

我们补上基础䈮。必享承认，在人文精神

䚝䍜低、学术传统被ᣋᔳ的㛼景下，我们

不可能系统地了解清华的历史，⭊至连

“清华校䇝”也从未听说。但是通过这些

老师的潜〫唈化、言传身教，同样让我们

对“自强不息、德载物”的清华精神有

所感悟，并在心中铭刻。也正ഐ为如↔，
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在过去多少年后，我们对老师们的启蒙之

功然深深地敬佩，由衷地感恩戴德。

四十年前用心㹰培育我们的老师，如今或

已进入᳞年，或已驾咔西去，但他们的名

字ত永远印在我们的脑海里，形象旧勌

活。他们是：陈㚷元、朱金䬘、田先明、

郑金ᒺ、䱊永共（结构）、李承⾊、薛恩

伦、李䫠年（建ㆁ）、施ዊ青、韩淑ޠ、

程瑞ၓ（材料䈅傼）、李㩶荣（外语）、

林՟（体育）、张㍐竹、䛱峰，等等。

在毕业40年之际，我们最想做的就是向他

们再䷐上一䓜，说一声“老师，谢谢ʽ”

在我的清华珍藏中，还有一张1978年
12月28日的《新清华》校刊，上面登载了

《清华大学一九七八年表扬先进集体三

好学生通报》。要知道，在今天看来非

常正常的学校年度表彰，在1978年可是具

有“划时代”意义。ഐ为众所周知的原

ഐ，自1965年之后清华已经有13年没有进

行这项活动。这次重新开启表彰，标志着

清华大学经过曲ᣈ的道路，学校各项工作

再次走上了正䖘。这份《通报》一共表扬

了全校九个先进班集体和107名“三好学

生”，而在九个先进班集体中，1975级ਚ

有三个班，我们建工系“地五班”就是里

面的一个ʽ

说起我们“地五班”，当年在建工系

算得上是“风生水起”，在学校也是“小

有名气”。“地下建ㆁ”是在当年“深᥆

⍎、广积㋞”战略指导ᙍ想下设立的特殊

专业，主要研究在“核⠶⛨”ᶑԦ下的

建ㆁ结构防ᣔ䈮题，在全国高等院校中ਚ

↔一家。当年我们的专业任䈮老师阵容强

大，其中就有代表清华大学到ᠸ⋉═参

加过核䈅傼的䱊永共老师，还有享誉国内

核防ᣔ结构领域的著名专家、中国工程院

院士陈㚷元教授等。同样，“地下建ㆁ教

研组”也是清华大学1978年首度表彰的教

学先进集体之一。随着时代的进步，如今

在清华的建ㆁ专业体系中已经不再单⤜设

置“地下建ㆁ”，ഐ↔“地五班”的名字

也成为清华历史上的“㔍响”。

1975年，主要来自海陆オ三军和国

家建委系统的45名学员，组成了“地五

班”。在清华学习的三年ॺ时间里，“地

五班”班风良好，团结一致，处处ҹ先。

在专业学习上，大家不甘㩭后，努力ᢺཡ

去的时间ᣒ回来˗在日常生活上，大家互

ᑞ互助，让⇿一个人感到班集体的᳆˗

在文化ၡ乐上，੩拉ᕩୡ，文化气≋十分

活䏳˗在体育䭫⛬上，䐁䐣打球，⇿次比

赛都力ҹ第一。也正是ഐ为这样，“地五

班”在1978年获得学校的通报表彰。

带着“地五班”的优良作风毕业后，

同学中一部分成为我国“人民防オ”事业

的骨干，ޒޒ业业地ᆸᣔ着城市的安全˗

一部分在国防建设中发挥着⤜特的作用，

为保卫祖国贡献着智慧和青春˗还有一部

分继续发挥专业特长，成为建ㆁ工程研究

设计领域的专家。↔时，我们也深切怀念

曾与我们朝夕相处，ত不幸英年ᰙ逝的三

袁帆学长的优秀毕业生奖章（正反面）
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位老同学：张战林、任广祥、张军培。在

欢庆毕业40周年的日子里，我们一定“代

你们”重回母校，感谢清华培育之恩，并

向母校负责任地说，我们都曾力所能及地

为母校ҹ得荣光，没有䗌负清华“优秀班

集体”的荣誉。

在我的清华珍藏中，最让我珍视的是

一枚毕业时获得的清华大学“优秀毕业

生”奖章和一张“优良毕业生”奖⣦。这

两Ԧ我在清华学习生活的珍䍥纪念૱，40
年来与我“如影随形”，从未分离。当

年，我经海军部队选送成为清华大学的学

生后，一直⢒记部队首长的ౡᢈ，发扬人

民军队的光荣传统，努力学习，刻苦䭫

⛬。不ӵ在学习上取得了长足的进步，而

ф在体育运动方面获得了优异成绩，为清

华大学ҹ得过很多荣誉。承蒙老师们的大

力培养，受益于“地五班”的良好≋围，

我在毕业时成为清华大学58名“优良毕业

生”奖⣦获得者之一，并荣幸地成为清华

历史上第一个ク着“水兵服”的“优秀毕

业生”。

在毕业40周年来Ѥ之际，我一直在ᙍ

ᘆ着一个问题，那就是我还能为1975级再

做点儿Ӱ么，还能为清华母校再做些Ӱ么

贡献˛ᙍ来想去，感到最好的方式，就是

将䐏随我40年的清华史料捐赠给母校。我

的想法迅速得到清华大学档案馆的积极

响应。于是，我于2018年10月17日䎦到北

京，将一批收藏史料捐赠给母校。学校档

案馆馆长范宝龙亲自接收了我的捐赠૱，

并向我颁发了《捐赠证书》。我的捐赠包

括：清华在“文革”后首次ᚒ༽颁授的

“优秀毕业生”奖章、“优良毕业生奖

⣦”，毕业证书、1978年“三好学生”奖

⣦、毕业论文、考䈅䈅ধ，“地五班”毕

业时与刘达校长的合影照片，以及清华

体育泰斗夏㘄先生的໘宝，等等，共计39
Ԧ。我认为，这些带有1975级印记的珍䍥

史料不ӵӵ于我个人，而是那个时代的

集体记忆，理应与清华共存。当年我从清

华园ᢺ这些珍䍥记忆带走，如今又全部送

回，在毕业40年后能为母校再做些贡献，

我的内心感到无比幸福。

四十年光䱤过去，我们这些曾经风华

正㤲的学子，现在已䐿上人生的夕阳

途。虽然与过去相比，我们已经㠫于成

⟏，但在清华大学这座百年积淀的科学与

人文大厦前，我们能做的ਚ有心怀䉖ঁ、

㲊怀㤕䉧。在清华学习的收获将继续դ随

着⇿个学子的生命，怀着为祖国甘愿奉献

的不变初心，我们将继续前行、永不ڌ

步ʽ这正是：

光阴荏苒四十载，每忆当年多感慨；
人民送我上清华，峥嵘岁月出英才。
波澜壮阔新时代，催人奋进心澎湃；
无问西东求真理，雄风再振初心在！

学生时代的袁帆（右），是清华体育代表队员


